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國立嘉義大學 95 學年度學雜費收費標準調整案說明會紀錄（第三場） 
時間：95 年 6 月 12 日（星期一）中午 12:00 
地點：本校民生校區 A 棟大樓 108 階梯教室 
主席：艾教務長群                                   記錄：盧青延 
出席人員：研發處李組長鴻文、會計室王組長佳妙、學務處陳淑芬小姐及

民生校區各班級學生代表 45 人（詳如簽到表） 
一、主席致詞： 

1. 本校在去年擬調漲學雜費 5%，但種種因素下未獲教育部核定調漲。 
2. 本校在全國公立大學中收費標準是最低的，學費太低容易給人誤解

為學校不好，但本校歷年來成長與進步，各位都看得到，且從附件

資料中第 3 頁「91-94 年度收支餘絀簡表」中可以得知，本校 94 年

度經常門收入為 14.53 億，經常門現金支出為 15.84 億，基本上是不

足的。雖然本校的校務基金尚有 10 億，但經幾項重大的工程建設，

如圖資大樓、管院大樓、綜合教學大樓及未來的教育系館、農業生

物科技大樓等已無多少結餘。而本校的招生名額上近年來的減少，

也將對學雜費的收入有所影響，因此在學雜費收費標準上勢必要做

適度的調整。 
3. 經過 95 年 6 月 1 日學雜費調整專案小組會議結論，擬研擬兩個調整

方案，分別為調漲 2%及 3%，但因教育部來函表示最高不得超過

2.3%，所以本案提到 95 年 6 月 6 日行政會議討論後，決議調漲 2%，

並俟 95 年 6 月 13 日校務會議審議後報部複核。 
4. 今日說明會的目的主要是了解同學對學雜費調整的看法，不論是正

面或負面都可提出來，遇到相關業務問題，無法當場回覆者，也會

作成會議紀錄請權責單位答覆，答覆內容將公布於網頁上，請同學

自行上網瀏覽。 
 
二、意見交流 
1.應經大三張同學：資料中附件三，請說明 94 年度經常門支出增加原因？

又「95-98 年度指定用途投資明細表」中未見管理學院之投資項

目，所以其他學院學雜費調漲幅度是否應較高？民生校區圖書

館雜誌資源太少，有些雜誌（如國家地理雜誌）已被取消或已

一個月沒換新？ 
會計室及教務處回應： 
會計室：94 年度支出增加的原因，主要是依教育部規定採直線法攤提折舊
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來計算，這是財務制度健全必要措施，所以在 94 年度教學成本增

為 2.5 億多，這也是造成虧損的原因。 
主  席：管理學院大樓甫成立啟用，已用了學校相當多的資源，學校不可

能同時在各個學院蓋大樓，會有輕重緩急，且學雜費調漲後之收

入也是用在全校學生身上，各位現在所享用的資源也是前面同學

所付出的，雖然有些還是不足，但與其他學院相較之下，目前管

理學院的學習環境是不錯的，其他學院的學生或許也會認為管院

大樓是新的，管院學生應繳交更多的學雜費，但大家都是一家人，

彼此相互比較對學校發展並無好處。 
主   席：每學院每一年圖書經費預算約 150 萬，請同學將推薦的書籍儘速

交給導師彙整，這樣充實的速度會更快。基本上，本校分屬四個

校區，館藏需求數量增加，一份牛頓雜誌必須買四份，所以種類

就有限制。管理學院在前任楊校長時期即以五年為期，每年編列

500 萬元購書，積極充實圖書資源，額度並已撥出，而目前學校也

固定每年編列圖書預算，請同學多加推薦書籍。 

2.生管大一同學：感謝學校的用心，管院學生能到新校區上課。但是因管院

科系少，在課程的選擇上常受到限制，例如體育課就不像其他

校區有較多的課程（如桌球、羽球）選擇？ 

主  席：這方面教務處會在選課之前先做意見調查，多開些同學有興趣的

課程。體育課部分會請體育系及體育室多開些課程。 

3.企管系同學：今日說明會學生的意見會影響學雜費是否調漲嗎? 

主  席：本次說明會目的就是公開討論，收集正反面意見，到結束前我們

會做一些調查，以了解同學是否贊同調整學雜費。 

4.企管系同學：民生校區冷氣管理可否參考林森校區模式解決？有建設的校

區不是只有民生校區，同時蘭潭校區或民雄校區也有蓋大樓，

所以主席剛剛所提到的僅管理學院蓋新大樓是不公平的？從資

料所附「未來五年財政計畫」中，民生校區並無體育館，蘭潭

校區卻有嘉禾館整建，且應數館為何還要拆掉重建？ 

主 席：（1）民生校區冷氣管理會參考林森校區方式，此案請總務處研擬

辦理。 
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      (2) 其他校區也有建設是事實，但只有管院大樓是全新的，蘭潭校區

的嘉禾館已有 20 年以上的歷史，遇到下雨天六處羽球場地，僅

有一場地可以打球，若再不整修，本校無法承辦大型運動會；應

用數學館同樣也是老舊建築，尤其 921 地震後，該棟建築已成危

樓亟需整建，以維師生安全。 

會計室補充：嘉禾館改建係列入本校 94-98 年中長程發展計畫，並採 BOT
的方式，需要做可行性評估，且據了解並不是用校務基金支應。 

民生校區總務人員補充說明：教室冷氣的使用部分有很大的檢討空間，時

有發現遙控器遺失或冷氣未關或惡性破壞情形，而且民生校區總務

人員的配置僅有 2 人，在維護與管理上相當吃力，請同學能多加愛

護學校資源。 

5.管院同學：資料中所列「校區整修工程」是否包含管理學院，因為管院兩

棟教室大樓之間無遮雨棚，這幾天下雨，走廊一直滴水，影

響學生上課心情，且本校區缺乏停車棚，請採取補救措施並

給予確切完工時間？ 

主席：「校區整修工程」是包含四個校區，而有關遮雨棚及停車棚部分會

請總務處回覆，回覆內容將公布於網頁上。 

6.企管大一林同學：為什麼民生校區僅規劃一棟宿舍，且僅有 3 層樓？ 

主席：民生校區宿舍目前是以舊明德樓改建，預計 7 月可完工。為什麼當

初蓋教學大樓而沒有蓋學生宿舍，係因教育部已不補助宿舍經費，

且規定宿舍要採 BOT 方式，依一定程序辦理，費時甚久，所以教學

大樓先蓋好。但目前宿舍也已規劃增建，總經費 187,000 千元。 

7.企管大三同學：是否可先確定學校要投資民生校區建設後，才予以調漲學

雜費？而且管理學院學生較少，享受的效益就比其它學院學生

少，這是不公平的。 

主席：資料中 P4 已提及學雜費增加之收入，會用在圖書增購、教學研究

設備、電腦設備上，每個校區都相同，而民生校區 95 學年度已規

劃增建學生宿舍，97 學年度也規劃建立育成中心，而且之前學校已

投資在管理學院建設約六、七億，現在民生校區主要為管理學院使

用，學生所享受的效益是其他校區學生羨慕的。請同學將眼光從「自
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我」放大至「整個學校」，因為學雜費收入都是用在全校學生，同

學今日的付出是造福未來的學弟妹，不要再去和其他學院作比較，

「比較」與「計較」對學校發展及同學們並無實質益處。 
 
三、主席結論 
    說明會結束前，先作初步的調查，贊同學校調漲學雜費調者請舉手

（按：經統計結果，在場同學計 45 人，23 人舉手表示贊同），如果同

學還有意見，請 e-mail 至教務處信箱，我們會有專人處理並會請相關

單位回覆。 
 
四、散會 

下午 1 時 15 分 


